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“我一直认为群众有权利知道政府在想什么、做什么，并且对政府的政策提出批评意见，政府也需要问政于民、问计于民。我想今天
的在线交流应该是一次用心谈话……”

一段简短而又充满真情的开场白，拉近了对话者的距离。
对话的一方是共和国总理，另一方则是网络上不计其数、不曾谋面的网友——“网上的朋友”。
2月28日下午3时，在北京市西便门附近的中国政府网访谈室，温家宝总理与守候在电脑旁的广大网友进行了一次倾心的交谈。
民意在网络上聚集，心灵在网络上交汇。下午5时许，在线交流结束。从上午10时发出访谈预告消息起至访谈结束，网友共发来提

出问题的帖子超过30万个，还有数万手机用户发来短信，页面访问量达到1.5亿，100多万人同时在线观看视频。

“群众有权利知道政府在做什么”
两会前夕温家宝总理与网友在线交流 深感做中国的总理难、责任重大

总理母亲染病几近失明
温家宝阻止主持人念网友祝福，

把时间留给网友

一开始，温总理就说：“和网友们进行
在线交流，对于我来说是第一次。第一次
的事情难免有点紧张，但是我总记得母亲
常跟我说的一句话，无论是对什么人，要诚
实，要用心讲话。”

说到自己的母亲，总理略有停顿，缓缓
地说：“她在前几天患了脑栓塞，两眼几近
失明，但是她这一番话我一直记在心里。”

几秒钟后，网友“向江东”就留言：“希
望总理的母亲早日恢复健康，我热泪盈眶
了……”在随后的访谈过程中，许多网友发
出“祝愿总理母亲身体健康”的留言，主持
人几次准备念出来，被总理委婉阻止，“这
个就不要念了”。总理是想将时间用在回
答网友的提问上。

回应剑桥演讲“扔鞋事件”
即使是危险品，我也不会动一丝一毫

“当时灯光都聚焦在我的眼睛上，我看
下边是黑的，我确实不知道扔上来的是什
么东西。但是我有一个信念，就是说即使
是危险品，我也不会动一丝一毫。也许有
人问，下次遇到这种问题你会怎么处理？
我还想告诉大家，我还会这样处理。”

回应“救助白血病患儿”
我是出于一个普通人的同情心

“大家请注意，那天在火车站，我并没
有把这个孩子的事情交给地方政府去办，
而是我出于一个普通人的同情心，和同事
们凑些钱给他治病。但是，我毕竟是一个
总理。因此，我要想的是更深层次的东西，
那就是如何完善医药卫生体制改革的方
案，如何建立儿童重大疾病的救助制度。
这些事情我们都在做着，但是我们的力度
还不够。”

回应“平时您在家做饭吗”
“老实说，我现在不做饭”
网友“酸梅汤”问：温总理，我们在电视

上看到您的回锅肉炒得不错，饺子包得也
很漂亮，平时您在家做饭吗？拿手菜是什
么？您喜欢吃什么菜？

温家宝回答说，老实说，我现在不做
饭，我这点底子是在年轻时培养的。因为
那时候两个人都工作，下班谁早谁就做
饭。吃得也很简单，也会做一点饭。我知
道现在年轻人吃饭的方式和我们不一样，
他们希望能够吃得快一些、简单一些，但是
又要有营养、舒适一些。

回应“推动立法加强证券市场监管”
“我对中国的资本市场有信心”
网友“风的想象”：您对中国股市有信

心吗？我建议请您推动立法加强监管。
温家宝回答说，政府的责任就是要建

立一个公开、公正、透明的市场环境，坚决
打击操纵股市等违法犯罪行为。同时我还
要告诉大家，决定股市好坏的是经济的基
本面，是企业的效益。我对于中国的经济
有信心，对中国的企业发展有信心，因而对
中国的资本市场也有信心。

权力受到制约才能根本防腐
在线交流中，有网友称现在很多领导干部

的权太大了，很多腐败都是因为权力过大造成
的，并问：“总理，您对领导干部的权力怎么看？
您对您手中的权力怎么看？”

温家宝说，前几天，新华网作了一个统计，
说在网民中最为关注的问题是反腐败。我深深
思考了一下，为什么在应对金融危机这样重要
的时候，而群众却十分关注反腐败？我以为，经
济发展、社会公平和政府廉洁是支撑一个社会
稳定的三个顶梁柱。而在这三者当中，政府廉
洁尤为重要。因为只有一个廉洁的政府、得到
人民信任的政府才能够一心一意促进经济发
展，才能够采取各种措施实现社会公正。我懂
得百姓之所以关心反腐败，是关心我们政府的
基础，就是要建设一个务实、高效、廉洁、让人民
放心和满意的政府。

温家宝强调，反腐败最重要的还是解决制
度问题。因此，就要解决权力过分集中而又不
受制约的问题，只有权力受到制约，才能够从根
本上防止腐败的滋生。

正积极准备对官员财产收入实行公开
温家宝还表示，正在积极准备对官员财产

收入实行公开。
温家宝指出，要实行政务公开，也要对官员

的财产收入实行公开。“当然，这件事情要做得
真实而不走过场，就必须建立制度和制定法律，
并且长期地保持下去，使它收到真正的效果。
我们正在积极准备这项工作。”温家宝说。

人民给了权力尽力为民服务
他还说，我一直认为我的权力是人民给的，

“我在三四十岁的时候也和你们大家一样，如果
没有改革开放我可能今天还在山沟里拿着锤子
跑地质，人民给了我这个权力，我不知道如何来

报答大家，因此，我就竭尽全力。”
“我曾经在纽约的一次座谈会上讲过，我希

望我能做到两点：第一，就是春蚕到死丝方尽，
蜡炬成灰泪始干，为人民的利益献出自己的一
切；第二，就是我和我的政府要尽一切努力，为
人民服务。”温家宝说。

就业关系个人生计和尊严
网友“云开雾散”：总理您好，刚才您说的话

让我很感动，现在受金融危机的影响，我们农民
工很难找到打工的地方，我想自己创业，但我家
是黑龙江农村的，经济条件不好，希望我们也能
有小额贷款，三五年还的。

温家宝：你的要求是合理的。无论是农
民工就业，还是大学生就业，以及城镇零就业
家庭就业，都时刻摆在我心里。因为我认为
就业不仅关系一个人的生计，而且关系一个
人的尊严。

统计数字不是很准确的，有的说农民工返
乡2000万，有的说农民工返乡1200万。姑且不
评论这些数字，事实是这场金融危机给农民工
就业带来了很大的影响。

我还是想借这个机会，先要感谢农民工兄
弟姐妹们，你们为祖国的建设，贡献了很大的
力量，许多工厂、矿山，一些繁重的岗位，你们
常年坚守在那里，城市的高楼大厦是你们盖
的，最重、最脏、最累、最危险的活是你们干
的。应该鼓励农民工创业，给他们提供培训和
税收的优惠。

人们心里没底是因危机未见底
网友“田间地头”：总理，人们对金融危机的

影响心中都很没底。您认为危机对中国的影响
主要表现在哪些方面？我们已经采取的应对措
施起到作用了吗？政府还会继续出手吗？

温家宝：你问我人们对金融危机的影响

心中还没底。我觉得这是可以理解的，因为
百年罕见的金融危机，现在还在蔓延，没有见
到底。

在这场危机冲击下，中国经济受到的主要
影响是在实体经济，因为我国的金融经过十多
年的改革，已具备应对危机的良好基础，总体运
行是稳定、健康的。

但是我常说，中国管得了自己的事，管不了
世界的事情。世界市场的萎缩，经济发展的下
行压力趋大，对中国经济特别是外部需求造成
很大的冲击，最主要影响东部沿海地区、外向型
企业和劳动密集型产业。

忧心大学毕业生婚后住房
网友“爱国的网民”：总理您好，您刚才讲有

十大产业振兴计划，我看了一下，很多都和基础
建设有关，这固然是好，但现在民生方面还有很
多不足啊，是否把国家投资的份额给民众教育、
社保、医疗、困难户的基本生活保障等民生方面
多划点。

温家宝：民生是国家之本。其实我们这次
扩大内需的十条措施，民生占很大的比重。比
如说保障性住房工程，规定在三年内要解决
750万户困难家庭的住房问题，要解决240万户
棚户区的问题。我知道，统计数字告诉我，现在
住房人均不足10平方米的超过千万户。但是，
我觉得比这还会多。你想，每年毕业的大学生
就是600多万，他们不久就要结婚，这又是多少
家庭。

民生问题，还有大家关心的社会保障问题、
医药卫生体制改革问题、教育问题，这些我将会
分别来回答。但是我想到一点，就是我们这次
应对危机：第一，政府的投入一定要有正确的投
向，要给子孙后代留下宝贵的东西。第二，政府
的投入一定要把民生摆在首位，要让人民得到
实惠。

焦点问答 正积极准备对官员财产收入实行公开

网友最关心的
十二大问题

22月月2828日，温家宝在中国政府网与网友在线交流并接受中国政府网、新华网联合专访。日，温家宝在中国政府网与网友在线交流并接受中国政府网、新华网联合专访。 新华社发新华社发

给农民多少实惠都不算多,
因为城乡的差距太大了。我们
的农民是好的、是知足的……

我最近常读亚当·斯密的《道德情操
论》,他实际上讲过两只看不见的手,一只是
讲市场,一只是讲道德。财富如果长期为少
数人所占有,而多数人处于贫困状态,它是
不公平的,而且注定这个社会是不稳定的。

取决于消费
的不在于一般号
召，而在于消费
者口袋里是不是
真的有钱。

我只是带着心来的，带着
诚意来的，我并不以为每个问
题都回答得好。但是我讲的
话是诚实的，我希望我许诺的
事情能够真正做到。


